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El espíritu pacífico que nos 
caracteriza no es ninguna 
casualidad, es el resultado de los 

valores que se han preservado por 
generaciones.

Mucho antes que se fundara la ciudad 
de Mérida, los mayas procuraban 
una vida en armonía, alejada de 
la violencia. A diferencia de otras 
culturas prehispánicas que se 
caracterizaban por su destreza en las 
armas, su brutalidad, o sanguinarios 
rituales, los mayas relucieron por 
sus descubrimientos científicos, su 
arquitectura, y su arte.

Después la Independencia de México, 
a la par del enfriamiento de la Guerra 
de Castas, comenzó el auge del “oro 
verde”, con lo que nuestra ciudad 
mostraría una cara positiva al mundo 
por primera vez.

Considero que este es el momento es 
que empezamos a construir la imagen 
de paz que hoy portamos con orgullo.

La industria henequenera posicionó 
a la Península de Yucatán como un 
referente económico en México, y de 
los puertos yucatecos se realizaban 
exportaciones a varios países.

A principios del siglo XX, por un 
corto periodo, se estimaba que en 
Mérida había la mayor cantidad de 
millonarios del mundo. Los yucatecos 
llamaron la atención del país al utilizar 
estas oportunidades económicas 
para invertir en su educación, en el 
desarrollo de cultura, y en mejoras 
urbanas; básicamente invirtieron en 
una mejor calidad de vida.

El sector privado yucateco de 
ese entonces se dedicaba casi 
exclusivamente a la industria 
henequenera, por lo que cuando cayó 
la industria cayó el Estado. No hablo 
de un quebrantamiento del estado de 
derecho ni mucho menos, hablo de 
una caída económica que nos tomó 
décadas superar.

Mientras la superábamos, pasaron 
más de setenta años en los que 
figuramos poco en el panorama 
nacional por el modesto desarrollo 
económico que había en el área.
La verdad es que esto no parecía 
afligirnos a los yucatecos, quienes 
estábamos satisfechos con 
el tranquilo ritmo de vida que 
llevábamos, en contraste con el que 
se vivía, y vive, en otros estados del 
país.

Fue hasta que México se tiñó de sangre 
por la violencia, que la paz yucateca 
se convirtió en un activo económico. 
En el nuevo milenio, los valores 
que por generaciones procuramos 
fueron bien recompensados por la 
certidumbre que brindan al sector 
empresarial.

Pasamos de consolidarnos como 
referente por la industria del 
henequén a consolidarnos por 
nuestros excepcionales índices de 
paz; el segundo siendo una fortaleza 
más noble que el primero, pero 
ambos igualmente susceptibles. Si, 
como hace cien años, no prevenimos 
la permanencia de lo que nos hace 
fuertes, podemos volver a caer.

Esto no significa promover la 
xenofobia y la intolerancia; por el 

La paz de Yucatán 
no es casualidad

LA REVISTA PENINSULAR 

EDITORIAL
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contrario, significa aceptar con 
calidez a quienes vienen a nuestro 
estado a trabajar, y promover en 
ellos mediante el ejemplo los valores 
que nos han permitido mantener la 
calidad de vida que tenemos.

El creciente desarrollo económico 
del que somos testigos en la ciudad 
viene acompañado de miles de 
hermanos mexicanos que buscan 
en nuestras tierras una vida pacífica 
para desarrollarse, ya que muchos de 
ellos no tienen esta oportunidad en 
sus lugares de origen.

Esta realidad, lejos de asustarnos, 
debería inspirarnos a construir un 
mejor México, inculcando los valores 
que nos han hecho fuertes en todos 
quienes vengan, para que ellos a su 
vez lo hagan con sus familiares a lo 
largo y ancho del país.

La paz yucateca no tiene colores ni 
tendencias políticas, no tiene nombre 
ni apellido, ni es producto de una 
política pública. La paz yucateca 
es de todos los yucatecos, y ha 
sido construida por generaciones 
mediante la procuración del buen 
vivir y la tranquilidad.

Que nuestra ciudad sea la sede de la 
Decimoséptima Cumbre Mundial de 
Premios Nobel de la Paz no es ninguna 
casualidad, es la consolidación de un 
estilo de vida que se ha formado por 
años; es la cereza en el pastel.

Celebremos que los reflectores 
están sobre Mérida nuevamente; 
celebremos la paz, y lo que somos; 
celebremos mucho, que hoy todo el 
mundo está de fiesta con nosotros.
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- Grito de la Independencia
- Cumbre Mundial de los Premios Nobel de la Paz
- Sobrecosto de producción energética
- Redes Sociales

Por Baltasar Barbolla

- Qué bonito Grito vimos este domingo, 
¡hace varios años que no veía uno tan 
emotivo! – exclamó el consultor dando 
inicio a nuestra acostumbrada charla, 
ahora en el restaurante Balmoral 
– Un evento discreto y sobrio, 
congruente con la austeridad de la 
actual administración. Sin cortesanos 
aduladores ni ostentaciones 
materiales, nuestro presidente se 
colocó en el balcón de Palacio Nacional 
junto a su esposa, y unió al país al coro 
de “¡Viva!”.

- También hay que destacar a las 
ochenta mil personas que se dieron 
cita en el Zócalo capitalino, quienes 
refrendaron su apoyo a Andrés Manuel 
López Obrador y a su proyecto. – 
añadió el analista

- A mí me gustaron dos menciones 
de su recuento de “vivas”. – intervino 
el editorialista – Me gustó que 
mencionara a los pueblos indígenas 
y a los héroes anónimos, considero 
que son menciones nobles. Qué 
bueno que no gritó “viva la Cuarta 
Transformación” como la alcaldesa de 
Tlalpan, quien recibió chiflidos como 
respuesta.

- El hecho de que el séquito del 
presidente no haya aparecido con el 
ante la prensa, no significa que no 
lo haya acompañado esa noche. – 
comentó la reportera – Mediante las 
redes de los asistentes, pudimos ver 
que dentro del Palacio Nacional había 

una fiesta más privada y discreta para 
funcionarios e invitados especiales. Lo 
mismo de todos los años, pero sin tantas 
cámaras.

- Concuerdo con la percepción positiva del 
evento del grito, pero creo que hay algunas 
cosas a reprochar sobre el desfile del día 
siguiente. Lo primero, que empezara el 
desfile militar la Guardia Nacional, cuando 
se supone que es una institución de mando 
civil.

El presidente Andrés 
Manuel López Obrador 

presidió el desfile militar 
del 16 de septiembre.

CONT   CTO
CON LA POLÍTICA NACIONAL

CONTACTO
C O N  L A  P O L Í T I C A  N A C I O N A L
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- Yo sentí que sobraron los carros 
alegóricos. – opinó el político – 
Considero incorrecto que se utilice el 
desfile para difundir la propaganda de 
la actual administración promoviendo 
la consolidación histórica de la 
era de la Cuarta Transformación, 
sin hechos que la respalden, al 
presentar un carro representando la 
Independencia, otro la Reforma, y uno 
último la Revolución. De igual forma, 
pienso que los carros que aludían a 
los programas sociales del gobierno 
eran incongruentes; pensemos en el 
de promoción al cuidado del medio 
ambiente en las Islas Marías cuando 
esta administración se ha enfocado a 
desarrollar energías contaminantes.

- Personalmente, creo que lo más 
reprobable del desfile fue que López 
Obrador relegara a un segundo 
plano a los representantes del poder 
legislativo y judicial, y se sentara junto 
al general Luis Crescencio Sandoval, 
secretario de la Defensa; José Rafael 
Ojeda, secretario de Marina; y Alfonso 
Durazo, secretario de Seguridad 
Ciudadana. No es el mensaje que me 
gustaría recibir de un gobierno que 
debe procurar el estado de Derecho 
para generar certidumbre. – dijo la 
jurisconsulta mientras la mayoría de 
los presentes asentía.

- Vale la pena que les comente del 
Grito en mi Estado porque se registró 
una asistencia de cuarenta mil 
personas, la mitad los presentes en 

la Ciudad de México; dato interesante 
si consideramos que la capital del 
país tiene diez veces más personas 
que la ciudad de Mérida. – presentó 
la empresaria yucateca

- ¿Pudiste ir? – le preguntaron en la 
mesa

- Afortunadamente, sí. – contestó 
la empresaria – El lugar estaba 
repleto, desde las cinco de la tarde 
empezaron a permitir el acceso las 
autoridades. Alrededor de las diez 
de la noche inició la música con el 
Mariachi Halcones de Secretaría de 
Seguridad Pública del Estado, y a 
las once de la noche inició el evento 
protocolario. El gobernador, Mauricio 
Vila Dosal, se presentó en el balcón 
acompañado de su esposa, el alcalde 
de Mérida, y el titular del legislativo 
estatal; y recibió la bandera del 
secretario de Seguridad Pública del 
Estado, Luis Felipe Saidén. Al día 
siguiente, como es costumbre, se 
dieron cita temprano a ver a más de 
cinco mil yucatecos desfilar.

- Ojalá el gobierno de Yucatán haya 
aprovechado las fechas para festejar, 
porque esta semana se les vino 

complicada. -  señaló el editorialista
 .  .  .

 
- ¿Cómo no iban a estar complicados 
si les tocaría organizar un evento de 
talla mundial? La XVII Edición de la 
Cumbre Mundial de los Premios Nobel 
de la Paz. – dijo la reportera –

La ciudad de Mérida será sede de uno 
de los eventos más importantes a 
nivel internacional en el que políticos, 
activistas, y líderes de opinión de 
diversos países presentaran sus 
reflexiones en temas como seguridad 
pública, economía, desarme nuclear, 
cambio climático, migración, 
empoderamiento de la mujer, y 
culturas indígenas.

- ¿Cómo es que la ciudad Mérida fue 
designada como sede? – se escuchó 
en la mesa

- Normalmente se eligen ciudades 
que acaban de superar algún tipo de 
conflicto simbólicamente. – explicó 
el político – En el caso en concreto 
de la capital yucateca podrían ser 
dos cosas; podría ser la intensa 
promoción turística que ha procurado 
la actual administración estatal, o 
un acto de solidaridad por parte de 
la organización que simbolice que se 
puede construir la paz a pesar de la 
de violencia, reflejando la situación 
de seguridad que se vive en Mérida 
en comparación con el resto del país.
- Los yucatecos estamos muy 

CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL

El gobernador Mauricio Vila 
Dosal acompañado de su 

esposa, en la ceremonia del 
Grito de Independencia. 
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felices de ser sede de la cumbre porque 
estamos bajo la mira del mundo 
por nuestra cultura de paz, cosa 
que nos llena de orgullo. – aseguró 
la empresaria – Incluso el sector 
privado se está viendo favorecido. 
El Consejo Empresarial de Turismo 
de Yucatán espera un considerable 
aumento en la ocupación en hoteles 
en comparación a los bajos números 
registrados a principio de mes.

- Hay algunas voces que expresan 
preocupación por el caos vial que 
seguramente se dará del jueves al 
sábado por las actividades de la 
cumbre, y la logística del concierto 
de Ricky Martin programado para el 
sábado 21; sin embargo, parece que 
buscan cualquier motivo para poder 
quejarse, pues además de que este 
supuesto caos vial durará un par 
de días, los beneficios que traerá al 
estado son mucho mayores que los 
inconvenientes viales que se puedan 
percibir.  

- Hasta la semana pasada se pensaba 
que nuestro presidente no acudiría a 
este evento, pero hace unos días se 
el gobernador de Yucatán confirmó 
su asistencia junto con el Canciller, 
Marcelo Ebrard. – anunció el 
consultor

- ¿Solo irá a la cumbre de los Premios 
Nobel? – le preguntaron al consultor
- No, de hecho va de jueves a domingo 
para realizar una gira que consistirá 
en conversatorios en Hospitales 
Rurales en seis municipios de la 
Península. – contestó el consultor 
– Se espera que llegue el jueves y 
cene con participantes de la cumbre; 
al día siguiente empezaría la gira en 
los municipios yucatecos de Izamal 
y Acanceh; el sábado visitaría los 
municipios yucatecos de Oxkutzcab y 
Maxcanú, y el municipio campechano 
de Hecelchakán; y terminaría la 
su gira el domingo en Mamantel, 
Campeche.  

- También tiene programada una 
conferencia mañanera a las siete el 
día viernes, pero hasta donde sé aún 
no hay sede para esta, ni se sabe si 
será abierta a medios locales o será 
restringido el acceso.

- ¿De qué hablará el presidente en 
esta “mañanera”? – me preguntaron
- Supongo que hablará sobre la 
situación de salud pública en el 
país, y tratará de convencer que 

no existe una crisis ni estamos en 
desabasto. A decir verdad, a mí me 
gustaría que dé un poco más de luz 
al tema del Tren Maya, pues el titular 
del Fondo Nacional de Fomento al 
Turismo, Rogelio Jiménez Pons, se ha 
dedicado a crear incertidumbre en el 
Estado con sus declaraciones sobre 
el aeropuerto, comprometiendo 
al ejecutivo estatal a cosas que al 
parecer ni estaban enterados.
 

.  .  .
 
- Como hemos estado hablando mucho 
de mi Estado, quiero aprovechar para 
compartirles otra noticia de gran 
relevancia, especialmente porque se 
refiere a una nota que obtuvo gran 
difusión mediática a nivel nacional. 
– anunció la empresaria – Según una 
nota publicada en Forbes, el titular 
del Centro Nacional de Control de 

Energía (CENACE), Alfonso Morcos, 
anunció que durante el verano de 
este año el sobrecosto de generación 
eléctrica en la península llegó a los 
diez mil millones de pesos al día.

- Yo igual pude leer la nota. – 
intervino el escritor – De acuerdo con 
el director general del centro, hubo un 
encarecimiento de costos marginales 
en el mercado causado por el 
incumplimiento de los contratos de 
suministro de gas celebrados por las 
centrales de generación eléctrica. 
La falta de certeza jurídica que esta 
administración brinda al sector 
privado, especialmente la propiciada 
por Manuel Barlett Díaz desde la 
Comisión Federal de Electricidad, le 
cuesta caro a los mexicanos.

- ¿No se había anunciado la 
construcción de una nueva 

Rogelio Jiménez Pons, 
el titular del Fondo Nacional de Fomento al Turismo.
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CONTACTO CON LA POLÍTICA NACIONAL
planta para generar energía 
en la península después 
de los múltiples apagones 
que hubieron? – preguntó el 
editorialista

- Así es, la central de Ciclo 
Combinado Mérida IV. – 
respondió la empresaria – 
Alfonso Morocos se refirió a 
ella; dijo que esperaba que el 
problema del suministro de gas 
se resolviera para cuando ésta 
entrara en operaciones, que se 
supone que será en el verano del 
próximo año.

- Tiene razón en su preocupación, 
no tiene sentido construir otra 
fuente de energía si no hay 
los recursos suficientes para 
que opere. – complementó la 
abogada

- Me gustó que el director general 
de la CENACE no se limitara a 
manifestar su preocupación 
por la situación, sino que igual 
compartiera cuál cree que es 
la opción más viable para solucionar el problema. Según 
Morocos, la mejor forma de llevar gas a la península es 
por medio de un barco de almacenamiento y regasificación 
de gas que inyecte desde Dos Bocas, utilizando la 
infraestructura de Pemex y el gasoducto Mayakan

- Si algo hemos podido ver de lo que lleva la actual 
administración es que el problema no es que los 
servidores no tengan ideas para solucionar los problemas 
del país, sino que sus ideas son mudas para los oídos 
del presidente si no está de acuerdo con ellas. Así, vimos 
múltiples renuncias de personas que compartieron sus 
inconformidades y presentaron las soluciones que les 
fueron ignoradas.

- No ha habido renuncias desde hace un tiempo, parece ser 
que el presidente ya empezó a escuchar. – dijo el analista

- Ojalá escuche pronto a Morcos, porque le está saliendo 
caro al país que no lo haya hecho. – concluyó la reportera
 

.  .  .
 
- Un par de publicaciones en redes sociales tuvieron gran 
difusión mediática esta semana. – presentó el analista 
– La primera fue el desagradable comentario profanado 
por la ex empleada de la aerolínea mexicana Interjet 
publicado en sus redes sociales, el cuál decía que le harían 
un favor al país tirando una bomba en el Zócalo el 15 de 
septiembre, haciendo alusión a los que los asistentes eran 
simpatizantes de Morena. Digo ex empleada porque Interjet 
la suspendió por este motivo; bastante comprensible pues 
da mala imagen a la compañía.

- Ximena García, la persona en cuestión, publicó un video 
pidiendo disculpas al gobierno, a los ofendidos, y a Interjet, 

pero no fue suficiente y, como bien dices, fue suspendida 
luego que la aerolínea publicara un comunicado 
lamentando las declaraciones de García, y reafirmando su 
compromiso con la tolerancia. – complementó la reportera

- Los simpatizantes del gobierno la tacharon de terrorista, 
un poco exagerado en mi opinión, pero es indiscutible 
que Ximena García se mostró como intolerante y pagó 
el precio. Esto no es nuevo, en las últimas semanas han 
habido distintos casos en redes sociales de gente que 
publica comentarios intolerantes en redes sociales, y 
afrontan consecuencias por parte de sus empleadores 
por la difusión que adquieren estos comentarios. A 
diferencia del caso en concreto que estamos comentando, 
los casos ocurridos en semanas pasadas eran referente 
a comentarios machistas, y la mayoría profesados por 
servidores públicos.

- Estoy de acuerdo en que decir que es una terrorista es 
estirar mucho el concepto, pero me alegra que hayan 
consecuencias por comentarios que promuevan la 
violencia. Es un paso positivo para la construcción del 
México que queremos. – retomó el consultor, y continuó 
– La otra publicación que se viralizó en estos días fue la 
foto del ex presidente, Enrique Peña Nieto, y su actual 
pareja cenando en Nueva York con pelucas para no ser 
descubiertos.

- Yo vi una gran cantidad de “memes” al respecto 
comparándolos con distintos personajes de la cultura 
popular. Si bien me causaron risa, también hicieron que me 
pregunte ¿por qué nuestro antiguo presidente tiene que 
recurrir a salir a cenar en otro país disfrazado? Bien dice el 
refrán: el que nada debe nada teme.

El ex presidente, Enrique Peña Nieto y su actual pareja.
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La cultura, el puerto seguro para 
asumir los retos que se avecinen:
La cultura, el puerto seguro para 
asumir los retos que se avecinen:

Roberto Abraham Mafud,
Medalla Eligio Ancona 2019
Roberto Abraham Mafud,

Medalla Eligio Ancona 2019

Por Javier García Mtz.

Dicen que nadie es profeta en su 
tierra, sin embargo, la persona de 
Roberto Abraham Mafud no podía 

pasar desapercibida y mucho menos 
dejar de ser reconocida y distinguida. 
Su larga trayectoria como benefactor, 
gestor, artista y promotor cultural, bien 
le merecieron para ser recipiendario 
de la Medalla “Eligio Ancona” 2019, que 
reconoce a mujeres y hombres de Yucatán 
que se distinguen por sus aportaciones a 
la sociedad en materia cultural, artística 
y científica.

Como bien se sabe, fue la Liga de Acción 
Social A.C.  la asociación que lo propuso 
para recibir tal distinción, y el jurado 
calificador, integrado por Javier Álvarez 
Fuentes, Raúl Vela Sosa y Jesús José 
Lizama Quijano, que sesionó el 10 de 
junio de 2019 y decidió por unanimidad 
el otorgamiento de la Medalla y diploma 
correspondiente a Abraham Mafud, quien 
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desde su infancia se inclinó por las artes. Fue el gobernador 
Mauricio Vila Dosal el encargado de entregar el galardón 
en ceremonia solemne en el Salón de la Historia del Palacio 
de Gobierno.

En entrevista con LA REVISTA PENINSULAR, Roberto 
Abraham Mafud  agradeció públicamente la distinción de 
que fue objeto “Me siento honrado de recibir este día la 
Medalla instituida en su memoria, y aún más, al tratarse 
de una alta distinción custodiada por la Universidad 
Autónoma de Yucatán, mi Alma Máter”.

Para Abraham Mafud, una experiencia que motiva y 
alimenta su gusto y afición por la cultura y las artes es 

recordar cuando iniciaba sus estudios musicales en Viena, 
cuando las calles de aquella ciudad mantenían aún las 
cicatrices de la gran guerra.

“Me encontré, de pronto, ante un coloso que se negaba a 
rendirse. La vida artística, en total efervescencia, nutría sin 
claudicar a esa urbe, dotándola de vida. Resultaba evidente 
cómo el arte era el instrumento idóneo para rescatar las 
motivaciones más hondas del ser humano y las verdades 
del espíritu.

Año con año, mientras avanzaba en mi educación musical, 
fui testigo de la manera en la que, a partir de proyectos 
culturales, la ciudad crecía nuevamente. Resurgía 
imbatible. Se puso otra vez de pie, a grado tal que hoy el 
turismo que la visita representa más de la mitad de sus 
ingresos, en virtud de sus atractivos culturales. Hoy Viena 
recibe la distinción de ser modelo como primer lugar 
mundial en urbanismo. 

Esta anécdota la llevo muy presente, pues la transformación 
profunda de Viena a través de la cultura me convenció de 
que era posible desarrollar el gran potencial que tenemos 
en Yucatán, como poseedores de invaluables tesoros 
culturales latentes y muchas veces olvidados”, apunta.

Convicciones y compromiso

“Mis convicciones se guían por el hecho de que el arte, en 
todas sus manifestaciones, debe verse mucho más allá 
del individuo, debe de trascender la conciencia y forjar 
el espíritu. La expresión artística trasciende fronteras 
sociales, económicas y políticas. Así, la calidez y el gran 
corazón que nos caracteriza como yucatecos, las antiguas 
y profundas raíces mayas que nos sostienen, son divisas 
con las que navegamos francos por el mundo”.

“Como Viena, Mérida puede alcanzar su esplendor a 
través del arte. La cultura es un haz de esperanza que 
tiene el potencial de elevar nuestro nivel de conciencia 
como seres humanos y como sociedad. Mérida tiene todo 
para la grandeza: raíces históricas profundas, riqueza 
humana y patrimonial, diversidad cultural, arquitectónica 
y gastronómica”.

Hoy –subraya-, Yucatán ya es ejemplo de paz, 
estabilidad, belleza y cultura a nivel internacional y ante 
la incertidumbre actual por todos los cambios a nivel 
mundial y nacional, la cultura es ese puerto seguro que 
nos permitirá asumir los retos que se avecinen, siempre y 
cuando lo hagamos juntos, con pasión, entrega y fortaleza. 
Este es un reto compartido que hemos asumido juntos y, 
por ello, quiero felicitar a toda la comunidad aquí presente.

Distinciones

Además de los méritos que le valieron para ser 
recipiendario de la Medalla Eligio Ancona, y que fortalece 
aún más la buena elección, está el hecho de que su música 
fue presentada con honores,  por parte de la Universidad 
de la Música y las Artes Escénicas de Viena, a premier 
mundial el 3 de abril de 2015 en el teatro imperial privado 
del Palacio de Schönbrunn; siendo el único mexicano en 
recibir tan alta distinción.

Roberto Abraham Mafud, 
muestra la carta –en español 

y alemán-, expedida por la 
Universidad de Música y Artes 
Escénicas de Viena que avala 

su reputación e invaluable 
aportación al fomento de la 

cultura y las artes.  



Semanario de Información y Análisis Político 15

De igual forma, fue convocado a los 
salones privados –que datan del año 
1600-, de la afamada y legendaria 
editora de música “Doblinger” para 
recibir la noticia de que sus obras 
habían sido revisadas y aceptadas 
para formar parte del Directorio 
Musical de Compositores de esta 
firma, que dicho sea de paso, ha sido 
la encargada de registrar las obras de 
todos los músicos clásicos de Viena. 
En este rubro, Roberto Abraham 
también se erige como el primer 
mexicano incluido en los registros de 
la editorial “Doblinger”.

Y es que tales distinciones han sido 
logradas gracias a que la música 
de Abraham Mafud se ha tocado en 
Corea del Sur, Estados Unidos, Suiza, 
en varias ciudades de Austria, en 
Andorra, en Rumanía; un concertista 
ha tocado piezas en Bucarest, en el 
Norte del Italia y en Austria. Incluso 
el conservatorio de Udine en Italia, ya 
está tocando su música transcrita en 
guitarra clásica.

Trayectoria

Roberto Abraham Mafud, estudió 
piano en la academia de José Rubio 
Milán, en 1978, en Viena; fue discípulo 
de la concertista Trinidad Sanchís 
Pico; luego, un año después, acudió al 
Conservatorio de Viena. También cursó 
música en la Escuela “Berklee College 
of Music” en Boston, Massachusetts. 
Igualmente, la Sommerakademie del 
“Mozarteum” de Salzburgo forma 
parte de sus estudios en dicho 
instrumento.

En su labor como promotor y gestor 
cultural sobresalen la fundación de 
“Cultura Yucatán” A. C., de 2014 a 2017 
presidió el Patronato de la Orquesta 
Sinfónica Esperanza Azteca, de 
Progreso, Yucatán y sus diligencias en 
el proyecto del Palacio de la Música, en 
el que preside el Consejo Consultivo.

Entre los premios que ha recibido 
están el “Ave fénix” de la Embajada de 
Líbano en México, por su destacado 
desempeño como Cónsul Honorario 
del Líbano en Mérida, así como el 
reconocimiento de la Universidad dela 
Música y las Artes Escénicas de Viena 
y de la Asociación Internacional Exil-
Arte de Austria, por su trayectoria 
cultural en nuestra entidad y su 
impulso a la construcción del Gran 
Museo del Mundo Maya, en abril de 
2015.

El Gran Museo del Mundo Maya: 
Proyecto fallido de la 

cultura en Yucatán 

Además de los 
méritos como 
artista, filántropo, 

benefactor, gestor y 
promotor cultural, quizás 
pocos sepan que la idea 
original del Gran Museo del 
Mundo Maya pertenece a 
Roberto Abraham Mafud.

No obstante, las 
circunstancias políticas y 
económicas del momento 
–en la gestión como 
gobernadora de Ivonne 
Ortega Pacheco-, llevaron este proyecto por un rumbo diferente al planteado 
por su principal promotor, que así explica por qué considera que dicha obra 
representa un proyecto fallido de la cultura en Yucatán, una carga financiera que 
resta recursos al erario para destinarlos a otros proyectos culturales, toda vez 
que se erogan por dicha obra 240 millones de pesos anualmente, en un lapso 
de 20 años. 

“El Museo Maya es un tema muy personal, yo hice todas las propuestas, 
necesitábamos el terreno y lo propusimos, pero a alguien se le prendió el foco y 
se llevó nuestra idea, que en efecto, planteaba una ceiba monumental”.

No les funcionó la ceiba –señala Abraham Mafud-, y lo tuvieron que tapar y por 
eso digo que es una lástima que se estén gastando más de 240 millones de 
pesos al año, son dos cosas que es lo menos que puedo decir, no estoy hablando 
de fraudes, ni robo, ni de ineptitud, sencillamente, se hizo una cosa diferente a la 
que se propuso y no funcionó, y es doloroso ver que no solo no funcionó sino que 
además se están pagando más de 240 millones de pesos cada año. 

“Es justo decirlo públicamente, que la idea original fue de Roberto Abraham 
Mafud, la petición y sugerencia, yo escogí incluso el lugar y nos reunimos en ese 
entonces en tres ocasiones en Cultur con Jorge Esma”. 

“Entiendo  las necesidades políticas, él quiso agarrar mi idea congraciarse con la 
gobernadora y quiso ofrecerle una ceiba monumental, ojalá los tuviéramos para 
que vinieran propios y extraños a ver el show de la ceiba monumental, menos 
mal”.

Incluso –continuó-, en su momento se presumió que el edificio llevaba más 
acero que la misma Torre Eiffel, ese dato está documentado periodísticamente,  
y sí, precisamente por calcular mal la cantidad de acero, les avisaron que si no lo 
sostenían bien, la ceiba se iba a pandear y tuvieron que meter 14 columnas más 
para reforzar la estructura que se suponía sería la ceiba”.

“Lo que iba a ser una ceiba saltada se volvió un cajón para oficinas, y finalmente 
ya no hubo ceiba”.

Me parece justo decirlo y quiero que se sepa por mi voz que cada año perdemos 
240 millones de pesos anualmente por ese proyecto fallido, dinero que podría 
ser de gran ayuda para apoyar proyectos culturales exitosos e importantes que 
son íconos de la cultura de Yucatán, tales como la Escuela de las Artes de Yucatán 
(ESAY), la Orquesta Sinfónica de Yucatán (OSY) y el no menos importante Palacio 
de la Música, puntualizó el entrevistado.
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LINEA DIRECTA

¿Indultar a un culpable?

Conocí a Mario Villanueva en algún momento de mi vida 
periodística. Senador, alcalde de Cancún, gobernador, 
Mario siempre fue un hombre con el que me gustaba 

platicar. Su forma era muy cuidadosa, muy atenta, muy 
gentil.

Sin embargo, a Mario le pasó lo que le sucede a mucha 
gente que no está preparada para ser gobernador: perdió 
el piso y se creyó más importante de lo que era. Incluso 
se peleó con el presidente Ernesto Zedillo y empezó su 
debacle…

Quintana Roo es quizá una entidad donde la falta de 
transición política llevó a muchos políticos a pensar que 
el PRI y el gobierno eran todo poderoso. Gobernado por 
familias tradicionales, Chetumal y Cancún se han disputado 
ser el centro del poder político desde que Luis Echeverría 
obligó a todos sus secretarios a comprar terrenos e 
invertir algo de su dinero en Cancún, para fundar lo que se 
convertiría en el paraíso mexicano hasta que lo alcanzó el 
narcotráfico.

Cuando Jesús Martínez Ross gobernó el recién creado 
estado, tuvo a su lado a Pedro Joaquín Coldwel, primero 
como diputado constituyente y más tarde como presidente 
de la Gran Comisión de la 1era. Legislatura. Más tarde lo 
nombró su secretario general de Gobierno de donde salió 
para ser su sucesor al ser designado candidato del PRI a la 
gubernatura.

En el curriculum de Mario Villanueva Madrid no aparece 
alusión a los cargos que tuvo en esos gobiernos, pero con 
Joaquín ocupó el Comité para la Planeación del Desarrollo 
y la delegación de la Secretaría de Agricultura mientras se 

CLAROSCURO

El ex gobernador de Quintana Roo, 
Mario Villanueva Madrid. 



Semanario de Información y Análisis Político 17

hablaba de una cercanía “demasiado afectiva” 
entre él y su jefe.

Oficial Mayor de la CNC al calor de Víctor Cervera 
Pacheco, secretario entonces de la Reforma 
Agraria, Villanueva se convirtió en un senador 
que primero fue alcalde, por un año, de Benito 
Juárez, con sede en Cancún, dejando como 
su sucesor a Jorge Arturo Contreras Castillo 
a quien encarcelaron por los desvíos que se 
cometieron en ese ayuntamiento para financiar 
la campaña al Senado de Villanueva. 

Compañero senador de Joaquín González 
Castro, quizá el más seguro sucesor de 
Miguel Borge Martín, Villanueva recibe todo el 
apoyo de Cervera para hacerlo candidato a la 
gubernatura.

En su oficina de la Reforma Agraria, Cervera 
Pacheco le pide al columnista viajar a Chetumal 
al Mostrenco, el rancho de Villanueva, para 
indicarle que organizara un gran evento con 
toda la discreción. En el que se “destaparía” a 
Villanueva antes de que el gobernador Miguel 
Borge Martín impusiera a su candidato a 
sucederlo. Villanueva se enteró cuando el 
evento estaba listo.

Con la venia de Carlos Salinas, Cervera impone 
a Villanueva quien empieza su candidatura 
financiando a Lorenzo Pacheco González y otros 
tundemáquinas, una marcha a la capital del país 
acusando a Borge de represión, de perseguir 
periodistas. Ahí, en Iztapalapa, asesinan a uno 
de ellos y responsabilizan del asesinato a Borge, 
quien se defiende y se acredita que el difunto 
era un agiotista que publicaba una revista sólo 
para protegerse de las múltiples demandas que 
tenía en su contra, hasta de su propia familia.

Villanueva inicia su gestión en unos comicios 
polémicos donde las boletas de Cancún no 
tenían la imagen del candidato de la coalición 
del PAN-PRD y que renuncia a ella 48 horas 
antes de los comicios. Sin oponentes enfrente, 
gana la gubernatura a pesar de que hubo 

muchas irregularidades y la abstención llegó al 
75 por ciento de los empadronados.

Cegado por el poder, Villanueva desconoce 
amigos, se habla de que él navajea al asesino 
de su padre que desaparece de la prisión 
donde purgaba condena, según narró un 
guardaespaldas que también desapareció, y 
acuña la frase de que el que mandaba en su 
estado era sólo él.

Villanueva se pelea con los 
hermanos de Ernesto Zedillo y 
con ello desata una indagación 
sobre sus vínculos con Juan José 
Esparragoza “El Azul”, operador 
de Amado Carrillo Fuentes, “El 
Señor de los Cielos” que termina 
cuando amenaza de muerte 
al cónsul de Estados Unidos 
en la Península de Yucatán, 
quien lo notifica a su gobierno 
y participan activamente en la 
investigación.

Villanueva utiliza a un medio 
regional para exhibir a Roberto 
Hernández cuando éste se niega 
a financiarlos y los acusa de 
estar implicados en el narco, en 
un intento pueril para desviar la 
atención que ya tenía sobre él.

El Chueco, como le decían, 
desaparece saliendo de las 
oficinas de su protector Cervera 
Pacheco en Mérida para luego 
ser aprehendido en Quintana 
Roo luego de que negocia su 
entrega.

Indultarlo no significa que sea inocente, sino 
que tiene ese derecho porque ya supero los 
70 años, una concesión que ni a Elba Esther 
Gordillo quiso darle el gobierno. Hoy, veremos si 
Mario regresa a su casa, al menos para purgar 
su condena.

Quintana Roo 
es quizá una 
entidad donde 
la falta de 
transición 
política llevó a 
muchos políticos 
a pensar que el 
PRI y el gobierno 
eran todo 
poderoso. 

Se transmite por facebooklive en @La Revista Peninsular

Conducido por: 
Francisco López Vargas
y Raúl Arceo Alonso

Visión crítica sobre temas políticos

Claroscuro

C
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Las condiciones en el mundo, de 
por sí ya complicadas, se han 

complicado más estos días

Por Ángel Verdugo

También lo dice Urzúa: 

no alcanzará 
el dinero

Desde el principio del año 2018 he venido diciendo 
hasta el cansancio, que el dinero no alcanzaría; los 
babeantes seguidores de López me cubrieron de 

insultos, pero, finalmente algunos han debido aceptarlo: 
no alcanzará el dinero.

El doctor Carlos Urzúa dice: La respuesta, … es que ya 
no alcanza el dinero. Él, y muchos más han debido decir 
públicamente lo que no pocos dijimos una y otra vez: para 
tanta ocurrencia y tanto instrumento de cooptación con 
miras a obtener votos el año 2021, no habría dinero.

Los seguidores de López, sin duda, podrán insistir en que 
quienes afirmamos que no alcanza el dinero somos fifís, 
conservadores, hipócritas, corruptos y lacayos de las 
fuerzas más oscuras y malignas, pero, jamás lograrán 
que los escasos recursos con los que contamos se 
multipliquen exponencialmente para satisfacer tanto 
desatino disfrazado de programas de bienestar.

Las condiciones en el mundo, de por sí ya complicadas, 
se han complicado más estos últimos días; el atentado 
con drones y/o cohetes a las instalaciones petroleras 

ECONOMÍA SIN LÁGRIMAS 
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sauditas tendrá efectos que hoy, 
difícilmente alguien podría cuantificar. 
Si bien algunos ingenuos piensan que 
la elevación temporal del precio del 
barril de los crudos marcadores nos 
va a beneficiar, olvidan el impacto que 
tendrá en el precio de las gasolinas.

Esta elevación, de negarse Hacienda 
a reflejarlo en el precio final al 
consumidor, la obligaría a reducir el 
IEPS, lo que redundaría en menores 
ingresos para el erario y así, en 
cascada, los efectos negativos se 
harían sentir en la economía.

Ante esta nueva ola de complejidad en 
el mundo del petróleo, lo incluido en el 
Paquete Económico pierde todavía más 
credibilidad; ¿cómo lo entenderá esa 
dupla de aprendices, Romero y Nahle? 
¿Aceptarán sus limitaciones, dada la 
falta de experiencia y conocimiento 
especializado, y recurrirán a los 
especialistas en busca de la mejor 
asesoría o,  como es de esperarse —
por desgracia—, seguirán aferrados a 
la locura de Dos Bocas?

Hoy, más que en otro momento de la 
presente administración, las cosas 
obligan a hacer un alto en el camino 
para llevar a cabo ajustes severos a 
las ilusiones a las que se pretende 
seguir asignando recursos que 
son escasos. ¿Quién se atrevería a 
cuestionar lo imperativo que ya se 
ha vuelto, destinarlos a otros rubros 
cuyo impacto sí sería positivo, como la 
inversión en obra pública?

Sin embargo, todo así lo deja ver, 
López no dará marcha atrás; sus 
verdaderas intenciones y objetivos 
electorales trazados se lo impedirán. 
Ante estos últimos, poco o muy poco 
es lo que podría hacerse salvo, por 
supuesto, que la realidad se agravare 
y lo obligare a recular en lo central de 
una gobernación que es, la creación 
de nuevas clientelas políticas y la 
consolidación de las existentes.

De mantenerse dicha visión peligrosa 
para el crecimiento, ¿qué esperar? 
¿Acaso lo ignora? ¿Tan pronto olvidó 
lo que nos ha sucedido desde los 
gobiernos de LEA y JLP? De no tener la 
edad para haber vivido esos episodios, 
¿por qué no preguntar a los que 
habiéndolos vivido, no han olvidado y 
algunos, quizás aún no se recuperan?

Solamente las que mejor se adapten podrán 
sobrevivir. Ante un mundo en globalización, 
existe un fenómeno eminente que está cazando a 

todas las empresas: La era digital. Terriblemente, las 
empresas que más batallan por existir son las pequeñas 
y medianas; Oxxo se está comiendo a los tendejones, 
Home Depot a las ferreterías, y si tu empresa no está 
en constante innovación, seguramente será la víctima 
de alguna otra.

Es por eso, que los jóvenes yucatecos Carlos Correa 
Solís y Esteban Goff Peniche, han creado GreenFiles, 
un servicio que transforma a las empresas en 
organizaciones competentes para el siglo XXI. “Darwin 
tenía razón”, comentó Correa “no son los más fuertes 
los que sobreviven, sino los que mejor se adaptan al 
cambio”.

El servicio de GreenFiles consiste en dos partes; 
la primera es la digitalización de documentos, y la 
segunda es un software de almacenamiento en la nube. 
De tal manera, sus clientes no tendrán que desperdiciar 
tanto tiempo en la búsqueda de archivos, tendrán la 
oportunidad de tener acceso a sus documentos desde 
cualquier sitio, y reducirán sus riesgos de pérdida de 
información.

“Una descarga eléctrica nos hizo perder muchos 
documentos”, nos narró Abel Braga, cliente activo 
de GreenFiles, “ahora con GreenFiles no tengo que 
preocuparme porque nuestra información está mucho 
más protegida”.

“Las empresas responsables quieren minimizar el 
uso del papel”, apuntó Goff “sabemos que no es un 
trabajo fácil, y por eso nosotros queremos ayudarlas 
a ser ecológicas. Cualquier empresa que quiera seguir 
existiendo, debería plantearse nuestras propuestas”.

Para conocer más a ésta startup mexicana, pueden 
visitar www.greenfiles.mx

Por Ramón Romero 

¿Qué les espera 
a las Pymes?

OPINIÓN

GreenFiles: 
una solución innovadora
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PAN-Yucatán festeja 80 años 
Decenas de militantes meridanos acompañados de 

sus familias acudieron puntuales al Parque de La 
Mejorada, al festejo de cada año por la fundación del 

Partido Acción Nacional, que este 2019 celebró 80 años 
de haberse consolidado como instituto político bajo los 
ideales de Manuel Gómez Morín, fundador del PAN.

De acuerdo con sus ideales, el partido fue conformado 
por la necesidad de crear conciencia ciudadana, para que 
los mexicanos se percataran de los problemas que tenía 
el país y despertara en ellos el deseo de participar en la 
solución.

Uno de sus primeros objetivos fue formular para México 
una doctrina congruente y concreta, postulada como norma 
y guía  para alcanzar sus metas, “...una acción permanente 
que, basada en una actitud espiritual dinámica, hiciera 
valer en la vida pública la convivencia del hombre integral; 
una postulación de la Moral y del Derecho, como fuente 
y cauce de la acción política, y ésta, no mero cambio de 
personas, sino reforma de estructuras políticas y sociales, 
para gestionar el bien común”.

Cuando el Partido Acción Nacional se fundó en septiembre 
de 1939 estaba vigente la Ley Electoral de 1918 expedida 
por Venustiano Carranza en julio de ese año. El artículo 
106 de este añejo ordenamiento establecía los requisitos 
que era necesario cumplir para la creación de un partido 
político. El primero consistía en ser fundado por una 
asamblea constitutiva de cien ciudadanos, por lo menos”. 
Asimismo que la asamblea eligiera una junta para dirigir 
los trabajos y otro requisito más, el tercero de los varios 
de dicho precepto, que “aprobara un programa político y 
de gobierno”.

Gómez Morín, mexicano excepcional dotado de brillante 
inteligencia y persona de enorme generosidad para con 
todos quienes lo conocieron y lo trataron, para con su 
patria desde luego, cuando fundó a Acción Nacional 
propuso a la asamblea constitutiva y ésta así lo aprobó, 
que el PAN naciera con doble personalidad jurídica. Una, 
como partido político en los términos de la legislación 
electoral carrancista de 1918; y dos: como asociación civil, 
cumpliendo en todo con la ley de la materia.

Con su sapiencia jurídica, Gómez Morín armonizó 
perfectamente el objeto y demás aspectos relativos a la 
organización y funcionamiento tanto del partido político 
como de la asociación civil, uno y otra denominados Acción 
Nacional. Así existió y trabajó en cumplimiento de sus 
fines estatutarios Acción Nacional durante poco más de 
medio siglo. Posteriormente, se convertiría únicamente en 
partido político.

Celebración en Mérida

En Mérida, decenas de panistas se dieron cita en el Parque 
de La Mejorada para participar en la tradicional verbena 
con la que conmemoraron el 80 Aniversario del Partido 
Acción Nacional. Durante este festejo, se pudo disfrutar de 
un ambiente con sana convivencia así como de antojitos 
mexicanos y comida yucateca.

Especial / La Revista 

Asís Cano Cetina y Cecilia Patrón 
Laviada, presidentes del CDE y 
CDM-Mérida, respectivamente, 
encabezaron los festejos por el 
80 aniversario de la fundación 
del Partido Acción Nacional, 
acompañados de los directivos, 
Julio Sauma Novelo, Víctor Hugo 
Lozano Poveda y Magali Cruz 
Nucamendi.

Especial / La Revista 
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PAN-Yucatán festeja 80 años 
“Estas fechas nos recuerdan el orgullo de ser 
mexicanos, pero más allá de eso, recordamos que 
pertenecemos al mejor partido, al Partido Acción 
Nacional ya que sus principios siguen presentes 
entre nosotros. Hoy nos reúne un motivo aún más 
especial: celebramos 80 años de Acción por México, 
80 años de lucha en la que hombres y mujeres han 
dejado un legado en la historia de nuestro país 
y su democracia.”, afirmó Cecilia Patrón Laviada, 
presidenta del Comité Directivo Municipal del PAN 
al dar la bienvenida a los presentes.

El respeto a la dignidad de la persona, el bien común, 
la solidaridad y la subsidiariedad, son los valores 
que continúan vigentes hoy en día a 80 años de la 
fundación del partido. “Me enorgullece saber que 
en esta gran familia, mi familia panista, hacemos 
presentes nuestros valores en la vida pública, 
pues es la única manera de honrar a nuestros 
fundadores.”, apuntó.

En el marco de este festejo, Asís Cano Cetina, 
presidente del Comité Directivo Estatal de Acción 
Nacional, refrendó su compromiso con la militancia 
para que el PAN siga siendo un partido fuerte, 
no solo en Yucatán sino también en todo el país. 
“Nuestro reto es seguir construyendo un mejor 
país con los buenos gobiernos de Acción Nacional”, 
señaló.

Antes de dar el tradicional Grito de Independencia, 
los presentes guardaron un minuto de silencio y 
colocaron una ofrenda floral en homenaje a Manuel 
Gómez Morín y otros fundadores del PAN. También 
se pudo disfrutar de diversas estampas musicales 
presentadas por un ballet folclórico que deleito a 
los asistentes.
Cano Cetina encabezó el tradicional Grito de 
Independencia e hizo un llamado a los asistentes a 
que los logros de los buenos gobiernos del PAN en 
Mérida y en Yucatán se escuchen y se vean en todos 
los rincones del Estado. 

Finalmente exhortó a los asistentes a “Reafirmar al 
PAN en sus 80 años como un partido democrático, 
de libertades, creado por y con los ciudadanos, que 
siga siendo instrumento para la sociedad y sus 
causas”

En el evento se dieron cita también Víctor Hugo 
Lozano Poveda, en representación del gobernador 
Mauricio Vila Dosal, Julio Sauma Castillo en 
representación del alcalde de Mérida, Renán Barrera, 
Magaly Cruz Nucamendi, quien encabeza el Comité 
Organizador de los Festejos por los 80 Años de 
Fundación, Yessenia Polanco, secretaria general del 
PAN Yucatán, los diputados locales Paulina Viana, 
Kathia Bolio Pinelo y Miguel Rodríguez Baqueiro, 
así como los regidores del Ayuntamiento de Mérida 
Jesús Pérez Ballote, Karla Salazar Gonzalez, Brenda 
Ruz Durán, Gonzalo Puerto González, Gabriel Mena 
Guillermo, Nora Pérez Pech y Diana Canto Moreno; 
y los ex presidentes del partido en Mérida Gerardo 
Bolio de Ocampo, Mauricio Díaz Montalvo y Luis 
Canto García.

El presidente del 
Comité Directivo 
Estatal del 
PAN, Asís Cano 
Cetina saluda a 
los militantes 
panistas durante 
la tradicional 
verbena.
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Por Julio Faesler 

PAN: 
octagenario y con tareas

El PAN nació como una respuesta 
al sistema de gobierno, que 
encabezaba el presidente Lázaro 

Cárdenas del Río que aterrizó a 
nivel del campo la Revolución de 
1910. En sus planes sexenales se 
consolidaba un régimen que exaltaba 
el reparto de tierras y promovía 
una sociedad organizada en los 
sectores campesino, de maestros y 
trabajadores industriales dirigidos 
por líderes. El control electoral era 
completo. Una parte importante de 
la población sufría las repercusiones 
del muy publicitado reparto de tierras 
y de la política nacionalista del 
gobierno. La expropiación petrolera 
de 1938 y la inminencia de la Segunda 
Guerra Mundial daban un ambiente 
de confusión que cuestionaba las 

OPINIÓN

La coyuntura de aquel momento se replica hoy. 
La 4T postula un cambio radical en los 
paradigmas políticos y económicos y abandona 
los principios neoliberales vigentes en los 
últimos 35 años para hacer historia con un 
nuevo capítulo de una utópica justiciera, sin 
corrupciones y sin violencias.
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intenciones y se dudaba del progreso. 
Sobre todo, la sociedad mexicana 
necesitaba hallar la convivencia 
nacional sin desplantes militares.

La campaña presidencial de José 
Vasconcelos, en 1929, ofreció un 
horizonte de libertad cívica por todo 
el país y su derrota caló hondo en la 
consciencia nacional. Manuel Gómez 
Morín, abogado chihuahuense y 
uno de los “siete sabios”, lo había 
acompañado en el intento. Como 
funcionario contribuyó a la creación 
de instituciones como el Banco de 
México. Respaldado en un amplio 
número de ciudadanos, Gómez Morín 
fundó el Partido Acción Nacional. 
Constituido el 16 de septiembre de 
1939, el PAN iniciaba su “brega de 
eternidades” para abrirle al pueblo 
de México la puerta para determinar 
libremente su destino. El tema 
rebasaba el “sufragio efectivo, no 
reelección”. Se definían en esos 
años las líneas que el país seguiría 
para su desarrollo. Estaban en juego 
los elementos constitutivos de una 
nueva sociedad como el respeto a la 
persona humana, la función social 
de la propiedad privada y el control 
democrático de las decisiones del 
gobierno.

A la mitad del siglo XX, momento 
en que los discursos políticos y 
administrativos fijaban la fisonomía 
de México, era necesario corregir 
una visión étnica reduccionista de la 
sociedad mexicana, adaptada a las 
conveniencias oficiales del gobierno. 
Convencido y respetuoso de la cultura 
mestiza que fusionaba las dos raíces 
de México, el PAN ofrecía un equilibrio 
entre la propuesta racial de la 
Revolución que se institucionalizaba 
y la de una sociedad que respetaba 
a todos sus componentes dentro de 
una democracia en su sentido más 
completo y fecundo.

La coyuntura de aquel momento se 
replica hoy. La Cuarta Transformación 
de López Obrador, postula un 
cambio radical en los paradigmas 
políticos y económicos y abandona 
los principios neoliberales vigentes 

en los últimos 35 años para hacer 
historia con un nuevo capítulo de una 
utópica justiciera, sin corrupciones 
y sin violencias. La propuesta no 
pide unidad nacional. Reviviendo el 
pasado de asonadas de liberales 
y conservadores del siglo XIX, 
persiste en dividir a México en dos 
bandos. Se repite sin cesar el mantra 
que ancla todo mal actual en los 
gobiernos neoliberales anteriores 
lo que resuelve las muchas críticas 
que recoge el suyo. Se olvida que no 
importan las etiquetas; lo que vale es 
el servicio eficaz.

El PAN, por su parte, puede cumplir 
su misión si propone, como en 
1939, el camino hacia el bien 
común aplicando los principios de 
solidaridad y subsidiaredad. El que 
la oposición al régimen de AMLO 
no sea tan diametral, como era la 
oposición en 1939, puede ayudar. 
Los conceptos eran más claros. Hoy 
todos se jactan de democráticos, 
pero pocos de los que se declaran 
cerradamente contrarios a la Cuarta 
Transformación están dispuestos 
a llevar su oposición hasta donde 

peligren ya no sus intereses, sino su 
comodidad. En contraste, muchos 
panistas sacrificaron a lo largo de 80 
años su bienestar personal y el de sus 
familias en aras de los principios en 
que creían.

Hoy, el enemigo del buen gobierno 
es la desorientación. Faltan métodos 
y líderes confiables. Los Estados 
Unidos, los países europeos y, desde 
luego, los latinoamericanos, se han 
contagiado. Las crisis en los partidos 
hacen irónico un llamado a elecciones 
que complican el problema. En 
esta confusión, el PAN cuenta con 
un mejor arsenal de iniciativas. Si 
desecha conflictos internos podría 
dedicar a sus miembros a resolver 
los problemas interminables 
sociales que en cada localidad están 
a la vista con acciones prácticas, 
muchas inmediatas y directas, para 
atender las simples necesidades 
del ser humano, que se resumen en 
casa, vestido, sustento, seguridad 
y empleo… hay mucha tarea, los 
discursos solo entretienen.



Semanario de Información y Análisis Político24

Aprueban nuevo requisito 
para adquirir licencias 

y permisos para conducir
Especial / La Revista 

OPINIÓN CONGRESO 

Diputados de la LXII Legislatura aprobaron con 18 votos a 
favor y 6 en contra, adicionar el artículo 31 bis a la Ley de 
Tránsito y Vialidad del Estado para que además de los 

requisitos exigidos para la expedición de licencias o permisos 
de conducir, el interesado deberá aprobar un examen de 
pericia y capacidad realizada por el área encargada de la 
Secretaría de Seguridad Pública (SSP).

En sesión ordinaria, la diputada Lila Frías Castillo (PRI) informó 
que tan solo en 2017 se registraron 162 accidentes de tránsito 
que repercutieron en 148 heridos y 126 fallecimientos, por 
lo que es necesario trabajar en condiciones favorables para 
el tránsito vehicular; además, aclaró que la pericia es para 
garantizar que las personas demuestren la facultad de 
conducir de manera óptima.

Miguel Rodríguez Baqueiro (PAN) señaló que no se trata de 
poner más trabas, sino dar certeza de que se otorga la licencia 
a quien tiene la habilidad de conducir, con más amplios y 
exigentes requisitos para evitar accidentes, toda vez que 
existen 860 mil placas registradas, es decir, casi un vehículo 
por cada dos habitantes.

Asismismo, la LXII Legislatura aprobó por unanimidad las 
modificaciones a la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y 
Adolescentes que fortalecen los mecanismos para establecer 
políticas públicas específicas para que las unidades 

administrativas de primer contacto 
de este sector, en los 106 municipios 
del Estado, cuenten con los medios 
y herramientas necesarias que 
permitan su implementación, el 
perfil idóneo para su titular y del 
personal que brinde su atención, así 
como los indicadores de evaluación 
claros y medibles.

María Moisés Escalante (PRI), 
señaló que se establece el perfil 
idóneo del titular y del personal 
de esta figura, promoviendo 
la capacidad, la formación y la 
idoneidad que exige la Convención 
de los Derechos del Niño y las 

observaciones emanadas de este documento vinculante en 
el orden jurídico mexicano, las facultades de esta unidad y 
los parámetros para la creación de un Protocolo de actuación 
del servicio público municipal, quien deberá contar con la 
capacitación y sensibilización necesaria.

La promovente de la iniciativa, Janice Escobedo Salazar 
(PRI) aseveró que, en cumplimiento al mandato federal 
de la Ley General, la Ley Estatal en su artículo 11 señala 
que los ayuntamientos deberán contar con unidades 

La Comisión 
Especial de 
Turismo tendrá 
una semana 
para emitir una 
opinión sobre la 
iniciativa para 
reformar la Ley 
de Instituciones 
y Procedimientos 
Electorales y la 
Ley de Salud.
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administrativas especializadas de primer 
contacto con niñas, niños y adolescentes, para la 
atención de casos de violación a los derechos del 
menor de edad, a efecto de que se canalice a la 
PRODEMEFA de forma inmediata.

“Somos más los que queremos ver niños jugando, 
niños bien alimentados y sin signos de violencia, 
niños que nos contagien con su risa y gocen 
del amor de una familia, niños que tengan la 
oportunidad de ir a la escuela, hacer la tarea y ser 
felices”, enfatizó.

Además, las siete fuerzas políticas avalaron por 
unanimidad el dictamen para modificar la Ley de 
gobierno del Poder Legislativo y su Reglamento, 
de la cual, Karla Franco Blanco (PRI) detalló 
que establece que la comisión permanente de 
Derechos Humanos podrá solicitar a comparecer 
a los funcionarios públicos que se nieguen a 
una recomendación de la Comisión de Derechos 
Humanos de Yucatán (Codhey), que son obligación 
acatarlas.

En temas similares, el pleno de los diputados 
aprobó por unanimidad el punto de acuerdo de 
la Junta de Gobierno y Coordinación Política, 
presentado en tribuna por su presidente, Felipe 
Cervera Hernández (PRI), para hacer un enroque 
en las vicepresidencias de dos comisiones 
permanentes: la diputada Milagros Romero 
estará en la de Desarrollo Urbano, Vivienda 
e Infraestructura, cuando antes ocupaba el 
mismo cargo en la de Desarrollo Municipal, 
Regional y Zonas Metropolitanas, que ahora será 
representado por el legislador Luis Aguilar.

De la misma manera, los 25 diputados aprobaron 
declarar el Día estatal de Toma de Conciencia del 
Abuso y Maltrato a la Vejez, cada 15 de junio, para 
lo cual la promovente de la propuesta, Kathia 
Bolio Pinelo (PAN) explico que  es para contribuir a 
evitar el maltrato y cualquier tipo de violencia que 
puedan sufrir los adultos mayores, aportando 
herramientas para promover una cultura de 
respeto a este grupo vulnerable.

“Casi un tercio de la población yucateca son 
adultos mayores, necesitamos dar buenos 
ejemplos a las nuevas generaciones”, puntualizó.

Analizan eliminación de Ley Seca

Por otra parte, sugieren revisar leyes federales 
para conocer si es viable eliminar la Ley Seca en 
Restaurantes de Lujo, Restaurantes y Pizzerías, 
un día previo y durante una jornada electoral, en 
zonas turísticas, durante la sesión de la comisión 
especial de Turismo, donde sus integrantes 
tendrán una semana para emitir una opinión 
sobre esta iniciativa para reformar la Ley de 
Instituciones y Procedimientos Electorales y la Ley de Salud.

La diputada Rosa Díaz Lizama (PAN), sugirió que la Secretaría 
General del Congreso estatal revise la viabilidad de esta 

propuesta, toda vez que en Yucatán se alinean 
las elecciones estatales con las federales, 
por lo que se debe tomar en cuenta las leyes 
generales.

En su turno, Alejandro Cuevas Mena (PRD) 
señaló que se debe ir más allá en el análisis 
de esta propuesta, porque incluso se debe 
considerar si se legisla que la venta de 
bebidas alcohólicas sea las 24 horas, para 
evitar el clandestinaje.

El presidente de la comisión, Warnel May 
Escobar (PRI) propuso un plazo de una 
semana para la presentación de propuestas 
por parte de los integrantes del cuerpo 
colegiado, que fue aprobado por unanimidad, 
a fin de emitir una opinión al respecto de 
la iniciativa, que deberá ser discutida y 
posiblemente dictaminada en la comisión 
de Puntos Constitucionales y Gobernación; 
además de instruir que se revise su viabilidad.

Por otro lado, presentó el plan de trabajo 
de dicho órgano legislativo que tiene como 

atribuciones promover el desarrollo turístico en la entidad, 
impulsar el crecimiento económico a través de mecanismos 
turísticos y las acciones turísticas mediante coordinación con 
las autoridades correspondientes, entre otros.

El pleno de los 
diputados aprobó 
por unanimidad el 
punto de acuerdo de 
la Junta de Gobierno 
y Coordinación 
Política, presentado 
en tribuna por su 
presidente, Felipe 
Cervera Hernández 
(PRI), para hacer 
un enroque en las 
vicepresidencias 
de dos comisiones 
permanentes.



Semanario de Información y Análisis Político26

Ayuntamiento fomenta 
acciones integrales para la 

prevención del suicidio en Mérida
Especial / La Revista 

OPINIÓN AYUNTAMIENTO DE MÉRIDA 

Con la Jornada de Prevención del Suicidio 
“Vivir es lo de hoy”, el alcalde Renán 
Barrera Concha, puso en marcha el 

inicio de acciones y programas para prevenir 
y contribuir a disminuir este problema social 
en el municipio.

Ante cientos de asistentes entre estudiantes 
y profesionales de la salud y de educación, 
el Concejal aseveró que el Ayuntamiento 
reforzará las acciones de salud mental a 
través de un intenso trabajo de investigación 
para llegar a la raíz de las causas, a fin de 
detectar cuáles son las circunstancias que 
llevan a muchas personas a tomar este tipo 
de decisiones, las cuales ubican a la entidad 
en segundo lugar a nivel nacional por la 
incidencia de estos casos.

—Tenemos que trabajar en la persona, 
en la prevención y sobre todo estaremos 
atendiendo las causas que originan que una 
persona llegue a tomar decisiones de esta 
magnitud—dijo.

Al señalar que el Ayuntamiento está ocupado 
y preocupado por mantener a Mérida 
como una ciudad con altos estándares de 
calidad de vida, Barrera Concha indicó que 
la estrategia de apuntalar la prevención 
del suicidio es que todas las direcciones 
municipales que operen programas de 
prevención refuercen estas actividades.

—En la entidad tenemos una señal de alerta 
en esta problemática y por eso la sociedad 
entera tiene que poner su empeño, porque 
todos y cada uno de los que estamos aquí 
tenemos esa gran responsabilidad de evitar 
en la medida de lo posible el dolor humano 
evitable—continuó.

En ese sentido, agregó, en el Ayuntamiento 
contamos con programas de prevención 
y acciones tendientes a aumentar la 

oportunidad de que más personas tengan 
empleo, que más jóvenes puedan continuar 
con sus estudios, pero también que cuando 
detectemos o conozcamos un riesgo o 
posibilidad de suicidio hagamos la parte que 
nos corresponda.

El presidente municipal informó que de 
acuerdo con el documento “Estadísticas a 
propósito del Día Mundial para la Prevención 
del Suicidio” emitido por el Instituto Nacional 
de Estadística y Geografía (INEGI, 2018), 
Chihuahua y Yucatán tuvieron las tasas más 
elevadas en México con 11.4 y 10.2 suicidios 
por cada 100 mil habitantes respectivamente, 
destacando las cifras más elevadas en jóvenes 
de 20 a 29 años de edad.

El alcalde Renán 
Barrera Concha 
inaugura la jornada 
de prevención 
del suicidio 
“Vivir es lo de hoy”.

De acuerdo con el INEGI, Chihuahua y Yucatán tuvieron 
las tasas más elevadas en México con 11.4 y 10.2 

suicidios por cada 100 mil habitantes respectivamente.
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—No se trata de invertir solo en infraestructura, 
también lo debemos de hacer en la salud 
pública de los ciudadanos, una acción que la 
estamos realizando desde el primer día de mi 
administración—dijo.

Programas como “D.A.R.E.”, “Tú Decides”, 
“Vigilantes Escolares”, “Previniendo el Delito”, 
“Violencia en el Noviazgo” y “Visitas Escolares”, 
nos acercan a la niñez y juventud meridana en 
sus escuelas permitiéndonos la prevención 
del delito, el combate a la drogadicción, 
el pandillerismo y el alcoholismo, ya que 
sabemos que solo se puede prevenir educando 
a tiempo.

En este proceso instalamos por primera 
vez el Consejo Municipal de la Juventud 
“Jóvenes x Mérida”, como órgano de consulta 
y vinculación sobre políticas públicas 
a desarrollar en beneficio de nuestros 
muchachos en donde desde luego, temas 
como el que hoy abordamos tienen una vital 
importancia, abundó.

La jornada “Vivir es lo de Hoy”, que se llevó 
a cabo en el auditorio “Silvio Zavala Vallado” 
del Centro Cultural Olimpo, estuvo dirigida 
a profesionales de la salud, trabajo social, 
educación, así como a organizaciones y 
asociaciones civiles orientados al trabajo con 
adolescentes y jóvenes, quienes señalaron 
que estas pláticas son de gran importancia, 
ya que los hace reflexionar sobre el valor de la 
vida y atender de manera oportuna a quienes 
atraviesan por algún problema emocional.

En el evento el alcalde entregó reconocimientos 
a los ponentes Dr. Paulino Dzib Aguilar, director 
del Instituto Interdisciplinario de Psicología 

Jurídica y al Dr. Jesús Baquedano López, 
director de ECO Escuela de Conciencia.

El objetivo de la jornada que continúa este 
miércoles es informar y sensibilizar a los 
asistentes sobre las conductas aversivas 
y brindar atención a todos aquellos 
aspectos que tengan que ver con el suicidio, 
que en muchas casos los motivos están 
relacionados con el consumo de drogas o 
por situaciones familiares.

Al evento también asistieron los regidores 
Liborio Vidal Cañetas y Brenda Guadalupe 
Ruz Durán, así como Susy Pasos Alpuche y 
Mario Arturo Romero Escalante, directores 
del DIF Mérida y Policía Municipal 
respectivamente.

El alcalde entregó 
reconocimientos 
a los ponentes Dr. 
Paulino Dzib Aguilar, 
director del Instituto 
Interdisciplinario de 
Psicología Jurídica y al 
Dr. Jesús Baquedano 
López, director de ECO 
Escuela de Conciencia.

La jornada “Vivir es 
lo de Hoy” se llevó a 
cabo en el auditorio 
“Silvio Zavala Vallado” 
del Centro Cultural 
Olimpo, estuvo dirigida 
a profesionales de 
la salud, trabajo 
social, educación, 
organizaciones y 
asociaciones civiles 
orientados al trabajo 
con adolescentes y 
jóvenes.



Semanario de Información y Análisis Político28

El Gobernador Mauricio Vila Dosal 
llama a los jóvenes a construir la 
paz todos los días Especial / La Revista 

OPINIÓN GOBIERNO DE YUCATAN  

La paz se busca, pero 
también se construye; 
la paz no es algo que se 

descubre, sino es algo en lo 
que se trabaja todos los días 
y ese es el mensaje muy claro 
que Yucatán y sus jóvenes 
mandan a México y al mundo, 
afirmó el Gobernador Mauricio Vila Dosal durante la 
inauguración del Programa de Jóvenes “Liderando con el 
Ejemplo”, en el marco de la 17 Cumbre de los Premios Nobel 
de la Paz.

Desde el Centro Internacional de Congresos (CIC), sede de 
este encuentro internacional, el Gobernador destacó que 
la construcción de la paz es un trabajo que requiere de la 
aportación de todos y cada uno de nosotros, desde nuestras 
acciones de todos los días y en todas las formas posibles.

Ante los más de mil jóvenes de diferentes partes del 
mundo, Vila Dosal afirmó que esta Cumbre, especialmente 
este esquema, representa una oportunidad inigualable 
para los yucatecos, como anfitriones de este evento 
global, de dejar un legado más duradero entre las nuevas 
generaciones, pues podrán compartir experiencias, 
reflexiones y convicciones con personalidades que han 
dedicado su vida a la construcción de un mundo mejor y 
han sido distinguidos con el Premio Nobel.

“Las ideas innovadoras que todos ustedes aportarán no 

sólo se quedarán en esta 
Cumbre, sino que dejarán un 
legado de paz en Yucatán, en 
México y en el mundo, por eso 
los invito a comprometerse y 
a dar lo mejor cada uno, para 
hacer realidad un futuro más 
próspero y más pacífico para 

todos; y como el lema de esta cumbre: les invito de dejar 
su huella”, aseveró el Gobernador.

Con el propósito de escuchar las voces de las nuevas 
generaciones yucatecas, indicó, que se creó un portal en 
internet para que puedan expresar su visión de la paz, 
ejercicio que recibió más de 50,000 opiniones de niñas, 
niños y jóvenes del estado, siendo los verbos “respetando”, 
“ayudando” y “tratando” los más utilizados entre las más 
de 1 millón de palabras escritas y analizadas.

“Jóvenes que están aquí reunidos, junto con ustedes, los 
yucatecos y los mexicanos soñamos con un mundo libre 
de armas, de violencia y de amenazas, y creemos que este 
mundo es posible. Estoy muy seguro que, a través de su 
talento y creatividad, aportarán ideas innovadoras para la 
construcción global de la paz”, afirmó el Gobernador.

Acompañado de la directora del Programa de Jóvenes de 
este encuentro, Viktoria Devdariani, Vila Dosal indicó que 
han sido muchos meses de planear, de soñar esta Cumbre 
de los Premios Nobel de la Paz, evento que mañana 

El gobernador, Mauricio Vila Dosal 
inaugura el Programa de Jóvenes 
“Liderando con el Ejemplo” en el 

marco de la 17 Cumbre de los 
Premios Nobel de la Paz.
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iniciará formalmente, pero que 
arranca con este Programa dirigido a 
los jóvenes y que, con la participación 
de 30 premios Nobel de la Paz, se 
convierte en la edición con el mayor 
número de laureados reunidos en un 
mismo evento.

“Nos esperan días memorables y 
de mucho aprendizaje, que estarán 
llenos de experiencias nuevas para 
todos, en especial, para un grupo 
de población que se caracteriza 
por su dinamismo y por sus ganas 
de cambiar al mundo: los jóvenes”, 
finalizó el Gobernador.

Por su parte, Ekaterina Zagladina, 
presidenta del Secretariado 
Permanente de la Cumbre, agradeció 
el gran apoyo que el Gobierno de Vila 
Dosal brindó durante la organización 
de este evento, pues siempre estuvo 
dispuesto a trabajar de manera 
conjunta para planear un encuentro 
que seguramente será una de las 
más impresionantes que jamás se 
haya visto.

En ese sentido, resaltó la labor 
realizada por la titular de la 
Secretaría de Fomento Turístico, 
Michelle Fridman, junto con el comité 
organizador y el equipo de trabajo 
del Gobierno del Estado, quienes 
han estado sumando esfuerzos para 
que esta edición de la Cumbre se 
convierta en un éxito.

A los jóvenes, Ekaterina Zagladina 
los convocó a que disfruten las 
actividades que les tienen preparadas 
y que se mantengan en contacto con 
nuevos conocimientos, generando 
redes para promover lo que se puede 
hacer para mejorar el mundo actual y 
tener un mejor futuro.

En ese marco, Danna Ivette Acuña 
Beltrán, estudiante de Mercadotecnia 
y Negocios Internacionales de la 
Universidad Autónoma de Yucatán 
(UADY) y Velvet Chesnut, alumna de 
Comunicación del Instituto Albert 
Schweitzer y la Universidad de 
Quinnipiac de Loussiana, Estados 
Unidos, realizaron el pase de lista 
de las 60 instituciones educativas 
nacionales e internacionales y más 
de 80 organizaciones que tienen 
presencia en este esquema.

El Programa de Jóvenes “Liderando 
con el Ejemplo” busca educar en 
liderazgo y ética para la construcción 

de la paz a los universitarios de 
diferentes latitudes, a través de 
diversas actividades como los 9 
laboratorios de paz, 44 talleres, 
un programa de periodismo, 
conferencias y proyectos.

Son más de 1,000 estudiantes y 180 
profesores quienes durante la Cumbre 
estarán dialogando y compartiendo 
ideas con los laureados con los 
Premios Nobel de la Paz, como parte 
de este esquema.

El Programa de Jóvenes 
“Liderando con el 
Ejemplo” busca educar 
en liderazgo y ética para 
la construcción de la paz 
a los universitarios de 
diferentes latitudes,.
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En Escárcega el gobernador Carlos Miguel Aysa González entregó 
apoyos agrícolas y pecuarios por 37.5 millones de pesos en 
respaldo de 583 productores de este municipio, Candelaria, 

Carmen, Champotón y Palizada.

Los recursos provenientes del Programa Concurrencia 2019 
permitirán que 294 agricultores se beneficien con tractores, 
desvaradoras, pulverizadores, aspersores de mochila, 
desgranadoras, rastras semipesadas y sembradoras; 276 ganaderos 
compren sementales bovinos y ovinos, ensiladoras, picadoras, 
cosechadoras y empacadoras de forraje, mezcladoras de alimentos, 
básculas y remolques forrajeros, y 13 apicultores adquieran bancos 
desoperculadores, extractores, cajas completas y estampadoras.

Del total de recursos otorgados, al sector apícola le correspondieron 
321 mil 329 pesos; al ganadero, 17 millones 368 mil 769 pesos, y al 
agrícola 19 millones 814 mil 662 pesos.

El gobernador Carlos Miguel 
Aysa González entregó apoyos 

agrícolas y pecuarios  a 583 
productores de los municipios de 

Escárcega, Candelaria, Carmen, 
Champotón y Palizada.

GOBIERNO DE CAMPECHE 

Especial / La Revista 

Entregan apoyos por 37 mdp 
a productores agropecuarios 

de municipios del sur 
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En las instalaciones del recinto ferial 
de la Asociación Ganadera Local, donde 
hizo entrega de los primeros cheques 
a productores de las comunidades 
de Santa Adelaida, Palizada; Valle de 
Quetzalcóatl, Champotón; San Isidro, 
Carmen; División del Norte, Escárcega, 
y Nuevo Coahuila, Candelaria, Aysa 
González ratificó su respaldo al campo 
y a los labriegos campechanos, por el 
gran esfuerzo que realizan para hacer 
producir la tierra.

“El campo es donde verdaderamente la 
gente lucha, pues gracias a sus manos callosas, vive su 
familia y comen los campechanos, por eso tengo la firme 
decisión de respaldarlos”, subrayó.

Agregó que son los campesinos dignos ejemplos de lo 
que significa ‘rajarse el alma’ trabajando por la tierra y 
ser capaces de sacar fuerzas, voluntad y energías cuando 
están profundamente agotados por las faenas diarias, por 
lo que, en recompensa justa, su gobierno hace que el dinero 
del pueblo regrese en apoyos para la producción.

El titular del Ejecutivo estatal, quien asistió a este evento 
acompañado de los secretarios General de Gobierno, Pedro 
Armentía López, y de Desarrollo Social y Humano, Christian 
Castro Bello, reconoció la participación de las autoridades 
municipales y ejidales en la gestión de apoyos para los 
campesinos, pues que cuando se trabaja en unidad se 
logran mejores resultados.

Aseveró que ha dado instrucciones al secretario de 
Desarrollo Rural, José Ignacio España Novelo, para estar 
cerca de los hombres y las mujeres campesinas, y no 
quedarse en las oficinas de gobierno.

“Ustedes hacen de los surcos de siembra fuentes de 
progreso, pues son los mejores conocedores de la tierra, por 
eso tenemos claro que hay que continuar fortaleciéndolos 
con más equipamiento, estar junto a ustedes y trabajar 

hombro con hombro y codo con codo, 
para seguirles dando respuesta a sus 
necesidades”, apuntó.

Recordó que los apoyos se otorgan en 
atención a las solicitudes que hace unas 
semanas atrás, durante sus giras de 
trabajo, le presentaron los agricultores y 
ganaderos de la región.

El alcalde escarceguense, Rodolfo 
Bautista Puc, dijo que la entrega de 
apoyos es un importante respaldo 
para los productores y reflejo de que el 

gobernador Aysa González mantiene firme su compromiso 
de impulsar y proteger las actividades para elevar la 
productividad y el bienestar de las familias del campo 
campechano.

Por su parte, el secretario de Desarrollo Rural, España 
Novelo, explicó que por instrucciones del mandatario 
estatal se está dando respuesta a las demandas de los 
productores del sector social.

Indicó que, gracias al trabajo en equipo, fue posible sumar 
recursos del gobierno y de los beneficiarios, y mantener 
vigente el Programa Concurrencia para seguir favoreciendo 
al sector productivo.

A nombre de los productores, Saúl Camacho Cervantes, 
de la localidad División del Norte, Escárcega, señaló que 
los apoyos son de gran ayuda para fortalecer la actividad 
agropecuaria. “Nos da gusto que se le esté apostando al 
campo porque sabemos que ya no es fácil bajar recursos; si 
mejora el sector, mejoramos al municipio y al estado”, citó.

Durante el acto se contó con la asistencia de los presidentes 
municipales de Palizada, Maritza Díaz Domínguez; Carmen, 
Oscar Rosas González; Champotón, Daniel León Cruz, 
y Candelaria, Salvador Farías González, al igual que del 
presidente de la Asociación Ganadera Local de Escárcega, 
Sergio Ramírez Moreno y otras autoridades locales y 
ejidales.

El campo es donde 
verdaderamente la gente 

lucha, pues gracias a 
sus manos callosas, vive 

su familia y comen los 
campechanos, por eso 

tengo la firme decisión de 
respaldarlos,  afirmó el 

Mandatario.
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La organización “México, ¿Cómo 
Vamos?” informó que, con datos 
del INEGI y una tasa promedio 

de 4.9 por ciento, Quintana Roo se 
ubicó como el tercer estado con mayor 
crecimiento del país.

Con acciones como el combate contra 
la corrupción y la impunidad, el 
manejo honesto de los recursos, la 
transparencia y el gobierno abierto, 
desde hace tres años, el gobernador 
Carlos Joaquín trabaja para corregir el 
rumbo de Quintana Roo.

“En materia económica, el cambio se 
cristaliza en dos frentes: consolidar 
el liderazgo turístico e impulsar la 
diversificación económica con la 
participación de todos”, explicó el 
gobernador Carlos Joaquín en el marco 
de su Tercer Informe de Gobierno.

El semáforo estatal de “México, ¿Cómo 
Vamos?” destaca que, en el primer 
trimestre de 2019, la entidad reportó 
un crecimiento económico de dos por 
ciento y, para el segundo trimestre del 
año, se generaron 18 mil 243 empleos 
formales.

En cuanto a la pobreza laboral, 
considerado el porcentaje de la 
población que no puede adquirir 
canasta alimentaria con su ingreso, 
este indicador cambió de 28.2 por ciento a 27.2 por ciento 
en Quintana Roo. Es decir, la pobreza laboral disminuyó un 
uno por ciento. En tanto, la informalidad pasó de 45 por 

ciento a 44.9 por ciento y la desigualdad 
laboral de 0.364 a 0.345.

Con una oferta de 103 mil habitaciones y 
más de 22 millones de visitantes anuales, 
Quintana Roo es un destino competitivo 
que genera confianza entre inversionistas 
nacionales y extranjeros, ya que existe 
certeza en que el rumbo, trazado desde 
el primer día de esta administración, 
continúa firme en materia de empleo para 
la gente.

Esta tendencia de crecimiento económico 
se fortalece con nuevas inversiones y 
proyectos en los 11 municipios. Quintana 
Roo es el primer captador de inversiones 
extranjeras en el sector turístico en México 
y, mediante la política del gobernador 

Carlos Joaquín, se promueven reglas claras y mayores 
aperturas para los negocios.

Especial / La Revista 

QUINTANA ROO 

El gobernador Carlos 
Joaquín señaló en 
su Tercer Informe de 
Gobierno que, en materia 
económica, el cambio se 
cristaliza en dos frentes: 
consolidar el liderazgo 
turístico e impulsar 
la diversificación 
económica con la 
participación de todos.

Con una oferta de 103 
mil habitaciones y 

más de 22 millones de 
visitantes anuales, es 

un destino competitivo 
que genera confianza 

entre inversionistas 
nacionales y extranjeros

Quintana Roo es el tercer estado 
con mayor crecimiento del país
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Especial / La Revista 

17 Cumbre Mundial de los 
Premios Nobel de la Paz

INFORMACIÓN 

El que Yucatán sea la sede de este encuentro 
confirma que somos un estado de vanguardia, 
en el que sociedad y Gobierno trabajan todos 

los días para transformar la calidad de vida desde lo 
local, pero con un enfoque global y con la capacidad 
para ser comprometidos y entusiastas anfitriones 
de eventos de talla mundial, aseveró el Gobernador 
Mauricio Vila Dosal al inaugurar la 17 Cumbre Mundial 
de los Premios Nobel de la Paz.

En la ceremonia de apertura, que se realizó en el 
Centro Internacional de Congresos (CIC) y contó con la 
presencia de laureados con esta distinción, Vila Dosal 
afirmó que este día es muy especial y un momento 
que se quedará en la memoria de miles de personas 
de Yucatán, México y el mundo, pues se convertirá 
en un referente de diálogo y de reflexión para las 
siguientes generaciones sobre un tema de común 
interés y que lo une un mismo destino: la necesidad 
permanente de la construcción de la paz global.

En su mensaje, Vila Dosal indicó que construir y 
mantener la paz es un tema que requiere atención 
prioritaria y comprometida por parte de la comunidad 
internacional, ya que es algo que se busca, pero que 
se tiene que construir y trabajar todos los días, por 
lo que en cada edición de esta Cumbre se han dado 
pasos importantes en el tema, desde importantes 
lugares a los que hoy se suma Yucatán.

Momentos antes, el arzobispo de Yucatán, Gustavo 
Rodríguez Vega, dirigió un mensaje del Papa 
Francisco, quien deseó éxito a este evento y convocó 
a los asistentes a este encuentro a usar el diálogo y 
la negociación para abrir paso a la cooperación y reforzar los 
vínculos de fraternidad y responsabilidad.

En ese marco los distinguidos con el Premio Nobel de la Paz, 
Juan Manuel Santos, el expresidente de Colombia, y la activista 
guatemalteca Rigoberta Menchú destacaron que esta Cumbre 
permitirá, tanto a los laureados como al participante, dejar una 
marca por la paz e invitar a otros a que se unan a este noble 
propósito.

En su intervención, Liv Torres, directora ejecutiva del Nobel 
Peace Center, afirmó que este encuentro será el espacio ideal 
en el que los jóvenes, Gobiernos, organizaciones y laureados 
compartan sus ideas innovadoras obre lo que se puede hacer 
para construir la paz mundial, por lo que llamó a los asistentes 
a convertirse en actores de cambio, escuchando y promoviendo 
el diálogo.

Por su parte, Ekaterina Zagladina, presidenta del Secretariado 
Permanente de la Cumbre, resaltó su alegría de que México, 
en especial Yucatán, sea el punto de reunión desde donde se 
hablará, trabajará y avanzará en la construcción de la paz, pero 

que, al mismo tiempo, dejará una huella que 
irá más allá.

En este acto, que reunió a diferentes 
personalidades, Vila Dosal estuvo 
acompañado del expresidente de Colombia, 
Juan Manuel Santos; del ex primer ministro 
de Irlanda del Norte, Lord David Trimble; los 
activistas Rigoberta Menchú, de Guatemala; 
Jody Williams, de Estados Unidos; Shirin Ebadi, 
de Irán; Leymah Gbowee, de Liberia; Kailash 
Satyarthi, de India; Tawakkol Karman, de 
Yemen; y Lech Walesa, de Polonia.

Asimismo, de Lisa Clark, de la Oficina 
Internacional por la Paz; Joyce Ajlouny y Phil 

Lors, por parte del Comité de Servicio de Amigos Americanos; 
Marita Perceval, del Fondo de las Naciones Unidas para la 
Infancia; Daniel Solana, representante de la Organización 
Internacional del Trabajo; Erika Guevara Rosas, de la Amnistía 
Internacional; Marcelo Kohen, representando a el Instituto de 
Derecho Internacional; Anton Camen, del Comité Internacional 
de la Cruz Roja; Antonio De Leo, de la Organización de las 
Naciones Unidas; Bernice A. King, del Centro Martin Luther 
King ; Sean Duffy, por parte del Instituto Albert Schweitzer; Liv 
Torres, del Centro del Premio Nobel de la Paz de Oslo; y Juan 
Manuel Barroso, representante de la Comisión Europea.

Igualmente, de Tebogo Joy Ngoma y Brian Rusch, de la 
Fundación “Desmond Tutu Peace”; Sello Hatang, de la Fundación 
Nelson Mandela; Sergio Duarte, por parte de la Conferencia 
Pugwash sobre Ciencia y Asuntos Mundiales; Steve Goose, 
de la Campaña Internacional para la Prohibición de las Minas 
Terrestres; Ben Moussa y Wided Bouchamaoui, del Cuarteto 
para el Diálogo Nacional en Túnez; María Eugenia Villareal, de 
la Campaña Internacional para Abolir las Armas Nucleares; e 
Ira Helfan, representando a Médicos Internacionales para la 
Prevención de la Guerra Nuclear.

El gobernador del 
estado, Mauricio 
Vila Dosal dio la 
bienvenida a los 
participantes de 
la 17ª Cumbre 
Mundial de los 
Premios Nobel 
de la Paz.
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Urge liberar nuestra existencia 
de tantos abecedarios tóxicos 
que lo único que hacen 

es distanciarnos unos de otros, 
acrecentando los sufrimientos y 
las dolencias del alma. Para empezar, es un criterio 
de humanidad, confiar más en nosotros mismos, pues 
en medio de estos perecederos tormentos terrenales, 
que proliferan por todo el planeta aterrorizándonos, 
hay un camino de maduración que nos da aliento 
y nos fortalece para mirar hacia adelante, con otro 
espíritu menos nostálgico y más creativo, en cuanto 
a que debemos introducir otra seguridad, como es la 
confianza mutua en el ser humano como tal. Desde 
luego, este mundo cambiante con sus desafíos globales, 
no puede persistir en el desengaño. Hemos de forjar 
un esfuerzo conjunto entre todos los moradores. Es el 
único modo de resolver los muchos retos a los que nos 
enfrentamos. La seguridad en uno mismo, concertada 
con la de los demás, es el primer paso resolutivo hacia 
los intereses comunes. Esta visión nos compromete 
a ser más auténticos, a trabajar con otra lucidez más 
nívea, a encarnar otras aspiraciones de encuentro 
reconciliado con nuestro análogo, a vivir y a desvivirnos 
por la grandeza de esta vida, con la que hemos de 
hermanarnos y saber convivir. 

La confianza, por tanto, es esencial, al menos para 
que la espada del dolor no siga atravesando a ningún 
ser humano viviente. Nunca es demasiado tarde para 
practicar el corazón, extender la mano y verter una 
sonrisa a nuestro alrededor. Ojalá este lenguaje nos 
active armónicamente. Por sí mismo nadie es nada, 
nadie vive solo, continuamente nos entretejen otras 
existencias, que nos vinculan y han de revertirnos en 
ascender como familia humana, dispuesta a generar 
un mundo más compasivo y menos cruel; con hambre 
cero, educación de calidad sin exclusiones, inclusión 
entre personas y actuación unida en la lucha climática. 
Quizás tengamos que rescatar otros modos y maneras 
de vivir. A propósito, la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la Agricultura, la FAO, 
acaba de certificar una vez más, la apuesta por la dieta 
Mediterránea que promueve la producción local de 

alimentos, fomenta la agricultura 
sostenible, protege la naturaleza y 
tiene una huella ambiental baja. Por 
desgracia, los hábitos alimenticios 
modernos de comidas rápidas, 

aparte de generar consecuencias preocupantes para 
la salud y la vida de las gentes, conllevan una fuerte 
carga de desnaturalización del alimento, en el que 
lo único que importa no es el valor nutricional, sino la 
mayor cantidad de ventas posibles.  Sea como fuere, no 
podemos continuar anestesiados, y por ende insensible, 
demandamos que la semilla de la solidaridad verdadera 
germine con fuerza.

Ciertamente, vivimos unos momentos de gran dificultad 
para todos, no es fácil la vida para ninguno de nosotros, 
lo que a mi juicio nos exige otro tesón más humanístico, 
de mayor coraje en uno mismo, de perseverar en 
esa confianza que se requiere como virtud, quizás 
hoy más que nunca, puesto que sin su entereza, no 
puede germinar un espíritu demócrata por ejemplo. 
La ventaja de la democracia sobre las demás formas 
de gobierno, precisamente,  radica en esa sabiduría 
colectiva empeñada en que todos participen y se 
escuchen, porque se basa en la consideración de todo 
ciudadano como ser racional. Por eso, ese gran mal 
que es la corrupción (política, económica…), nos afecta 
a todos. Su inmoralidad nos empobrece y elimina de 
raíz la fidelidad en el sistema. De ahí la importancia 
de acciones transparentes, de entender, valorar y 
practicar la compasión a la luz de la evidencia, sobre 
todo si pensamos en construir un desarrollo humano 
de alcance universal, en diálogo entre saberes diversos 
compartidos, confianza mutua que genere tranquilidad 
y operatividad entre entusiasmos diversos. El planeta 
no avanza solo en base a unas relaciones de derechos 
y obligaciones sino, antes y más aún, con diplomacias 
de gratuidad, de clemencia y de correspondencia. Por 
consiguiente, nada puede concebirse sin ese vínculo 
de entendimiento cabal, familiaridad  con el semejante 
y franqueza. Sin duda, no existe un signo más patente 
de debilidad de la especie pensante, llegando incluso a 
poner en duda la continuidad del linaje, que desconfiar 
instintivamente de todo y de todos.

ALGO MÁS QUE PALABRAS

HEMOS DE CREAR CONFIANZA
“La seguridad en uno mismo, concertada con la de los demás, 
es el primer paso resolutivo hacia los intereses comunes”. 
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ROMA

Para quien ha llegado recientemente 
a las series de Televisión, es algo 
común encontrarse con producciones 

de altísimo nivel en todos los sentidos, 
es decir un gran diseño de arte, un guion 
fantástico y perfectamente escrito y 
actores y actrices de alto renombre que 
han dado el salto a la televisión porque 
ahora es ahí en donde están encontrando 
las mejores historias y los mayores retos 
creativos. Es difícil pensar que hace unos 
años la televisión era vista como la hija 
fea y menor del cine, el lugar a donde se 
llegaba cuando la carrera estaba casi 
acabada o el sitio desde donde se buscaba 
dar el salto a la pantalla grande para poder 
ser considerado alguien de renombre en 
el mundo del entretenimiento. Todo eso 
cambió cuando HBO comenzó a realizar 
producciones que le dieron un giro de 180 
grados a la calidad televisiva. Llegaron a la pantalla maravillas 
como “The Sopranos” o “Six Feet Under” para demostrar que 
la ficción televisiva podía alcanzar elevados estándares 
en términos artísticos. Pero curiosamente fue una serie del 
género de Toga y Sandalias la que destacó no solamente por 
lo logrado en cuanto al arte sino que también porque vino a 
demostrar que la Televisión estaba lista para lanzar grandes 
producciones que emularan en espectacularidad a lo que uno 
usualmente solo veía en el cine. Esa serie fue “Roma”.

Producida en el año 2005, Roma contaba de manera muy 
libre - pero con una evidente investigación histórica a sus 
espaldas - las conspiraciones, las guerras y la intriga política 
que llevaron a Julio César a destruir a la antigua República 
y a formar uno de los imperios más grandes e importantes 
que la humanidad ha conocido. Lo hacía desde el punto de 
vista de los gobernantes – todos tomados de lo acontecido 
en la realidad – y desde el de dos ficticios legionarios que 
habían acompañado a César en su conquista de Galia y que 
representan la visión de la transformación de Roma que tenían 
los ciudadanos comunes. Todo en el medio de una cuidada 
producción que recreaba perfectamente a la ciudad, a su 
gente, a sus gobernantes y a su idiosincrasia. Escrita y creada 
por Bruno Heller, William J. MacDonald y John Milius , Roma es 
un retrato perfecto de una época pero al mismo tiempo es una 
interesante exploración de muchas de las facetas de los seres 
humanos en su relación con el poder ya sea al ejercerlo o al ser 
sometidos a él. Esa exploración del Poder y sus implicaciones 

es sin duda lo mejor de toda la 
serie pero no es lo único, en el 
subtexto de la trama también 
se encuentran historias de 
amor, redención, traición, 
perdón y lucha. Es la historia 
de un tiempo convulso en el 
que se afianzaron muchos de 
los preceptos que fueron la 
inspiración para la creación de 
muchas de las instituciones de 
nuestros días, y es también un 
recorrido por las capacidades 
del ser humano de alcanzar 
los más altos cielos o llegar a 
los más profundos infiernos y 
regodearse en la decadencia 
con la que ahí se encuentra. 

Su reparto está constituido 
por estupendos actores y actrices como Cirian Hinds, Tobías 
Menziez, James Purefoy, Ray Stevenson, Polly Walker, 
Indira Varma, Kerry Condon y Kevin McKidd, todos con la 
enorme capacidad para generar personajes memorables, 
entrañables, poniendo todo su talento al servicio de un guion 
plagado de inteligentes, profundos, suspicaces y divertidos 
diálogos; y de situaciones en las que la violencia toma un lugar 
preponderante y se convierte en algo necesario para hacer de 
la narrativa algo más cercano a lo que fue esa agitada época. 

Me pregunto porque Roma no es una de esas series referencia 
para el gran público y creo que la respuesta está en que fue 
lanzada en un tiempo en el que el acceso a HBO no era algo 
tan común como lo es ahora. Pero series como Game of 
Thrones, Vikings o Black Sails le deben toda su existencia a 
Roma como un antecedente de la épica televisiva, sin Roma 
creo que todas las que he mencionado y en general cualquier 
serie que retrate una determinada época sería impensable. 
Afortunadamente sus dos magníficas temporadas están 
disponibles ahora en HBO GO, por lo que vale mucho la pena 
revisitarla si es que uno ya la vio con anterioridad, no solo 
para disfrutarla de nuevo, sino para redescubrirla como un 
auténtico referente para lo que vemos ahora en nuestras 
pantallas. Y claro si uno lo ha visto, ahí está disponible una de 
las más grandes joyas que la televisión del Siglo XXI ha creado 
y entender porque sin ella esta época dorada de la ficción 
televisiva sería algo imposible.  

ENTRETENIMIENTO 
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“El Mayab es tierra de cosas 
misteriosas donde todo 
habla en el silencio”

Hace 62 años que Antonio Mediz 
Bolio dejó el mundo terrenal para 
sumergirse de lleno en el eterno 
nihilismo de la inmortalidad. 

Hace 62 años que soñamos.

Si bien la obra literaria es muy conocida, con frecuencia se 
confunde al hombre con el mito, la persona con la leyenda, 
lo que lleva a la pregunta obligada ¿quién era Antonio Mediz 
Bolio?

Un poeta, un narrador, un político, un diplomático, pero sobre 
todo un soñador. Dejando un lado los pretéritos podemos 
afirmar de manera categórica que se trata del máximo literato 
que ha dado Yucatán en toda su historia.

Pocos saben de su espíritu rebelde y de su gusto por los 
elementos lúdicos, ciertamente no jugaba con una baraja, 
sino con la mente y los sentimientos, con las emociones y los 
argumentos, las palabras y las ideas, el lenguaje y el corazón, 
el lenguaje del corazón.

Sabía que la vida es un banquete pero también un riesgo, ese 
riesgo implícito en todo juego.

Mediz Bolio soñaba, soñaba con un solo Yucatán, no solo 
políticamente, también sociológicamente.

Creció en una sociedad injusto y profundamente dividida, eso 
le dolía. El perenne recuerdo de Bel Xhol, su amigo maya de la 
infancia le persiguió toda la vida.

Soñaba con una sociedad donde no importase el color de 
la piel, porque sabía que todos los yucatecos al final somos 
mestizos.

Una sociedad bilingüe, donde el maya y el español caminen 
siempre tomados de la mano.

Una sociedad sin falsos abolengos, donde no pesen los 
apellidos sino el orgullo de un pasado común, un pasado que 
muchos pueblos nos envidian.

Una sociedad sin indigenistas e hispanistas, solo una cultura 
yucateca; así lo demostró fehacientemente en su obra.

Una sociedad que cause admiración en el resto de la república, 
no únicamente porque no nos matamos, sino que nos 
respetamos y a la menor oportunidad hasta nos queremos.

En Yucatán no hay chairos ni fifís, 
solo yucatecos, porque todos 
somos hijos de esta gloriosa 
tierra ya sea por nacimiento o 
por adopción.

En términos de Mediz Bolio, 
una sociedad como una 
enorme ceiba, donde cada uno 
sea una hoja y que todos nos 
comuniquemos a través de 
fluidas ramas a un frondoso 
tronco común, sólidamente 
afianzado en nuestras raíces 
históricas.

Una sociedad, como diría 
Joaquín Sabina, “en la cual ser 
valiente no salga tan caro y que 
ser cobarde simplemente no 
valga la pena”.

CULTURA

MEDIZ BOLIO EL SOÑADOR
Discurso pronunciado el 13 de septiembre de 2019 en 

el aniversario luctuoso del poeta.

La única matador 
de toros yucateca, 
Lupita López y el 
bisnieto del poeta, 
Francisco Solís Peón 
haciendo guardia de 
honor.
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